



**Recuérdese que, en 2024,
el PT y el PVEM fueron los
partidos menos votados
individualmente**



LA LUCHA DEL PT Y DEL PVEM

ARTURO SÁNCHEZ GUTIÉRREZ
 PROFESOR INVESTIGADOR, ESCUELA DE CIENCIAS SOCIALES Y
 GOBIERNO, TECNOLÓGICO DE MONTERREY
 @ARTUROSANCHEZG

Conforme pasan los días crece la incertidumbre en relación con la reforma electoral. Pocos conocen su contenido y al parecer hay muchos detalles que no están concluidos. Llevamos más de un año tratando de imaginar cuáles son las verdaderas reformas que impulsará Morena y se han presentado todo tipo de especulaciones y propuestas alternativas a lo poco que han dicho la Presidenta, Pablo Gómez y otros voceros del oficialismo. Estos días el debate está en el costo de la democracia: ahorrar a través de eliminar, reducir o modificar la representación de los mexicanos a través del sistema de representación proporcional (los denominados *pluris*); y reducir el financiamiento público a los partidos políticos.

La justificación oficial se basa en economizar recursos bajo la premisa de que es exagerado el dinero que gasta México en su democracia. Con esta base se descuelgan posibles propuestas que buscan ahorrar, sin contemplar la calidad e integridad de los comicios, como eliminar o reducir los OPLEs y los tribunales electorales locales, modificar la estructura del INE, reducir el

Servicio Profesional Electoral, e incluso modificar procedimientos electorales para economizar. La realidad es que en México y en todo el mundo, la democracia cuesta, y la pregunta es si 0.35% del Presupuesto de Egresos de la Federación, que es lo que nos cuestan el INE y los partidos, es mucho.

Aunque Pablo Gómez diga que no aspira al consenso, el hecho es que para realizar los cambios que se proponen se requieren 2/3 de los votos en cada Cámara del Congreso de la Unión y los votos de Morena no son suficientes, sin el apoyo del PT y del PVEM. Por eso el debate parece haberse reducido a los *pluris* y el financiamiento a los partidos. La respuesta ha sido contundente: ninguno de los dos partidos aliados a Morena tiene certeza sobre los escenarios que dichos cambios podrían generar. Lo obvio es que tendrían menos dinero y menos asientos en las Cámaras. La pregunta es: ¿a cambio de qué aceptarían esa reforma?

“Ninguno de los dos partidos aliados a Morena tiene certeza sobre los escenarios que dichos cambios podrían generar.”

Recuérdese que, en 2024, el PT y el PVEM fueron los partidos menos votados individualmente, pues alcanzaron una Votación Nacional Emitida de 5.86 y 8.99% respectivamente, y son los partidos con menos financiamiento público, debajo de MC, PRI, PAN y

Morena. De igual forma, son los partidos que menos diputados alcanzaron por el principio de Representación Proporcional. No es extraño que limiten su apoyo a Morena en una reforma que los debilitaría.

Seguramente la misteriosa reforma contendrá otros muchos temas que podrían ser verdaderamente dañinos para nuestra democracia, por eso siguen apareciendo propuestas integrales, como la que antier presentó Somos MX, que busca profundizar y fortalecer la democracia y no sólo ahorrar algunos pesos al erario. Pero la falta de consenso es mucho mayor a lo que podría esperar Morena, y seguramente el discurso de la oposición pronto se sumará al descontento.